

Cambios en las exportaciones agroalimentarias de Colombia a los Estados Unidos y la Unión Europea: los TLC como quiebre estructural

Alejandro Mojica Godoy ^{1*}

¹FACULTAD DE ECONOMÍA, UNIVERSIDAD EXTERNADO DE COLOMBIA, BOGOTÁ

.....

Resumen

Los Tratados de Libre Comercio son acuerdos de comercio regional o bilateral que buscan establecer medidas y regulaciones más favorables al intercambio de bienes y servicios entre países. Por lo que representan una oportunidad para la diversificación y expansión de las canastas exportadoras al facilitar el acceso a mercados más grandes. Colombia ha firmado 17 acuerdos de libre comercio con la intención fomentar sus relaciones comerciales. Se destacan el TLC con Estados Unidos que se firma en el 2006 y entra en vigor en el 2012 y el TLC con la Unión Europea que se firma en el 2012 y entra en vigor en el 2014.

En este documento se analizan y cuantifican los cambios en las exportaciones agroalimentarias colombianas a estos dos mercados causadas por los TLC. Para esto se emplean metodologías de análisis de series de tiempo para la detección de quiebres estructurales en las series de exportaciones colombianas agroalimentarias a Estados Unidos y la Unión Europea hacer un análisis de los cambios antes y después del punto de quiebre en el patrón exportador. Se analiza el marco temporal de las exportaciones del 2000 al 2020 con una periodicidad de series mensuales

Los resultados muestran que efectivamente se encuentran quiebres estructurales que muestran evidencia de cambios en el patrón exportador de Colombia hacia Estados Unidos y la Unión Europea causados por la entrada en vigor de los Tratados de Libre Comercio.

Palabras claves: Quiebres estructurales, patrones de comercio internacional, TLC, exportaciones agroalimentarias.

Clasificación JEL: C13, F14, Q17.

* Estudiante de 10 Semestre, Facultad de Economía, Universidad Externado de Colombia. Email: alejandromojica@est.uexternado.edu.co